
改善了环境 也留住了回忆
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寻突破 拆违解危赋能利民
永定路街道综合行政执法队教导员孙业付介绍，采石

北路平房区的违法建设存在时间最长的达到了20余年，

不仅产权问题复杂，房屋的用途也杂乱无章，这些违建一

部分被租户租下来用于居住，还有部分违建被作为仓库，

用于堆积货物，不仅侵占了公共资源、影响市容市貌，还存

在一定的安全隐患。

2020年起，永定路街道正式启动采石北路平房区违法

建设的专项拆违工作，执法队工作人员通过入户摸排、高空

取证、历史档案清查等方式，对采石北路平房区的违法建设

进行了深入的调研，将违建面积、房屋所属产权单位、房屋

使用情况等制作成台账，分析出了难点、痛点、堵点。

“平房区的居住人员相对复杂，产权方、住户、商户不

理解的声音在拆违初期非常多，我们一直坚持通过上门走

访、宣传法律法规方式，逐一劝说，力求获得居民的支持与

理解。”孙业付介绍，“考虑到该地居民的实际困难和诉求，

执法队采取的是‘腾退一处，拆除一处’的工作方法，对违

建进行分批拆除，尽量给居民留足时间，减少麻烦，对于确

有需求的居民，我们也会介入协调，帮忙解决实际困难。”

2021年6月，采石北路平房区3000平方米的违法建

设终于被彻底拆除，为采石北路沿线环境整治工作的开展

打开了突破口。

补短板 解决周边老旧小区焦点问题
3000平方米的空地如何建设是周边居民关注的焦点问

题。有居民觉得应该建设停车场，解决周边停车资源不足的问

题；还有居民希望建设大型的体育场地，丰富居民的运动需求。

针对居民不同的声音，街道专门组织相关部门对各类诉

求进行分析研判。力求通过采石北路环境整治的重要契

机，解决周边社区的一系列问题，补齐辖区短板。为此，街

道有关部门召集了附近居民代表征求改造建议，对居民提

出的诉求逐一逐项进行研究，并拿出具体的整改措施与居

民商讨。比如居民反映的停车难问题，街道通过对社区疏

导整治，建立停车管理系统，目前已经实现了二街坊、三街

坊社区封闭式管理，缓解了地区外来车辆带来的停车压

力。针对居民反映没有体育场地的问题，街道则在辖区其

他区域建立了多处户外体育场，在阜石路南侧永建公园西

侧地块建成足球场一个、篮球场两个、网球场一个，东侧绿

地建成足球场一个、篮球场两个、乒乓球场地一个含乒乓球

台十个，在正大路北侧修建篮球场地三片。号召年轻人多

走几步，把这块地留给附近社区的老年人和孩子。

就这样，经过几次热烈的讨论，居民们终于统一了意

见，决定在空地上规划建设街心公园，服务于周边小区的

老人和孩子。居民李先生说：“谁家都有老人和孩子，这块

儿空地建设公园留给他们活动最好不过，相信我们的社区

以后会越来越好。”

集民意 石榴树下议事厅共商公园规划
半年的时间过去了，如今公园已经

建设完成，并受到居民连连点赞。走进

公园，可以看到，公园整体以明亮的黄

色和白色作为主色调，墙上的一道彩虹

彩绘更是给公园增添了活力。永定路

街道办事处副主任史超介绍，公园以

打造全年龄友好公共活动空间为目

标，占地面积共1900平方米，设计了

绿化区、休闲区、儿童活动区、运动区

四个功能空间，包含秋千、滑梯、跷跷

板等儿童活动设施，以及篮球场及乒

乓球场两个微型运动场，满足了各个年

龄段居民的活动需求。

“别看公园不大，但一个儿童设施

设置都会引起居民的争议。”为此，海淀区“1+1+N”街镇责

任规划师制度发挥大作用。街道工作人员和责任规划师

召集居民召开沟通会，共同倾听居民的声音，并组织专业

设计单位，将居民需求落实到设计方案中，打造符合居民

需求的街心公园。张爷爷说：“防摔的场地比较适合孩子

们，到公园里跑跑跳跳，比较安全。”李奶奶则表示：“空地

上有一棵老树，十几年了，咱们设计公园可不能把树砍了，

这样我们来这里遛弯还能看到这里以前的影子。”

工作人员在了解到居民的需求后，细心地把这些居民

关注的小细节融入到设计方案中。比如公园场地是橡胶

场地，适合运动，防止孩子摔倒；老树周围安装一圈座椅，

变成了公园休息区，改善了环境，也留住了居民的回忆。

聚民力 动员居民守护公园环境
据永定路街道办事处副主任史超介绍，永定路街道正

在制定公园维护制度和绿化管理办法，后续街道将承担起

公园的绿化和养护工作。同时，永定路街道还致力于做好

街道与居民共同治理的“组合拳”，未来，街道将在公园中

专门规划一处主题菜园，邀请居民到公园中开展主题种植

活动，促进居民到公园活动的同时，自觉维护公共环境。

目前菜园所需材料及设备已经准备完成，开春后，将以活

动的形式，动员居民到公园中参加种植。

永定路街道办事处主任王艳龙表示，永定路街道将

持续根据居民需求，不断完善公园建设，同时带动居民

共同参与建设维护，将“我为群众办实事”实践活动贯穿

街道工作的始终，用情、用心、用力解决居民的“急难愁

盼”，推动睦邻友好型社区建设，给居民带来更多的参与

感、幸福感、获得感。

永定路街道党工委书记杜宇表示，建设公园是小事，

提升群众幸福感是大事，小小的公园建设不仅是为了补齐

辖区短板，更重要的是通过建设公园集民智、聚民心，实现

街道与辖区各方力量“互通、互融、互助”，携手打造善治、

睦邻、乐活、宜居、平安、智慧“六个”街坊，共同建设宜居、

和谐、美丽、稳定的永定路，实现“1+1+1>3”治理目标。
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滑梯上不时有小朋友爬上爬下，长椅上老人们惬意地晒着太阳……伴随着冬日午后惬意的暖阳，海淀区永定路街道采石北路

上的街心公园气氛一片祥和，不时有市民来到这里享受这个小型“游乐场”带来的便利。

家住三街坊东社区的石奶奶说：“如今这里的环境发生了大变样，尤其是这个公园建设得太贴心了，现在每天我都会带着孙子

到这里玩一玩，生活幸福感越来越浓。”

永定路街道采石北路与正大路交叉口东南角的场地，曾是片违建“重灾区”，周边居民对这里的环境问题也是一直投诉不断，如

今拆违重建，环境大有改善，而这变化则要从一年前说起。

永定路街道街心公园开门迎客


